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O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Murió al caer de un espectacular” 

 
“Piden valores y transparencia a ayuntamientos” 

 
“Doctorado Honoris Causa para Aznar” 

 
“TROMBA EN PACHUCA” 

 
“Gobernar con valores, pide Olvera” 

 
“UAEH, RUMBO AL ÉXITO: AZNAR” 

 
“Tolerancia cero con los moches: gobernadores” 

 
“Dualidad” de Anaya daña a Pan: Madero” 

 
“Busca Veracruz borrar registros” 

 “Desplaza CNTE a niños de Chiapas” 

 
“Fallidas, reformas sobre energéticos y educativa: Mancera” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Constancias a pluris, tras fallo: El Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo entregará constancia de mayoría 
a los 12 diputados de representación proporcional hasta que órganos jurisdiccionales resuelvan medios de impugnación 

interpuestos por partidos políticos contra dichas asignaciones. La entrega de constancias a regidurías por ese principio 
en 53 ayuntamientos, así como síndicos de primera minoría, también se realizará una vez que tribunales resuelvan los 

juicios contra los acuerdos CG/256/2016 y CG/257/2016 que el Consejo General aprobó el 18 de agosto, informó el 

área de Comunicación Social del instituto. Mediante comunicado, señaló que se reportan 14 medios de impugnación: 
cinco contra las 12 diputaciones plurinominales y nueve contra las regidurías de representación proporcional en Pachuca 

(2), Progreso de Obregón (2) y Huejutla (1), así como en Atitalaquia (1), Mineral de la Reforma (1), Tulancingo de 
Bravo (1) y Tepeapulco (1). Los medios fueron interpuestos por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción 

Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC). (Redacción, página 10) 

Crónica-Figura Hidalgo por participación durante jornada del 5 de junio: Registró Hidalgo el índice más alto 
de participación ciudadana durante el proceso electoral del pasado 5 de junio, además de superar niveles de 

abstencionismo a escala municipal y distrital, también sobresale en comparación con las 13 entidades que celebraron 
comicios locales. No sólo el Instituto Estatal Electoral (IEEH) rebasó la expectativa de participación en comicios locales, 

al verificar porcentajes de procesos comiciales desde 1999, también destacó la entidad por ser el primer lugar de todo 

el país que despuntó sobre el 50 por ciento de ciudadanos que acudieron a las urnas. Cabe mencionar que en algunos 
estados del país no renovaron gubernaturas y solamente eligieron diputados o alcaldes, tales como Baja California y 

Ciudad de México, en cuanto a Estado de México y Tabasco, celebraron contiendas extraordinarias. De acuerdo con los 
resultados electorales publicados por los 13 Organismos Públicos Locales Electorales que organizaron y vigilaron 

comicios, incluido el Instituto Nacional Electoral (INE) facultado para los procesos en la CDMX, Hidalgo dio cuenta del 
60 por ciento de participación. Le sigue Oaxaca con 59.6 por ciento de interés ciudadano, después Zacatecas que indicó 

58.6 puntos, enseguida Durango y Tamaulipas con 56 de porcentaje, Quintana Roo registró el 54 por ciento. Veracruz 

tuvo el 53.6 por ciento de participación, Tlaxcala 52.7 y Aguascalientes 52.54, en Chihuahua acudió la proporción 48 
del listado nominal, Puebla con 44.6 y Sinaloa, 44.3; finalmente Baja California apenas 33 puntos y la capital mexicana, 

28.67. La cifra hidalguense superó los niveles de abstencionismo presentados en elecciones a gobernador desde 1999, 
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en donde el 48.53 por ciento de los habitantes sufragaron, en 2005 incrementó a 54.68 por ciento y en 2010, disminuyó 

nuevamente a 52.11 por ciento. Pese a los resultados positivos, los consejeros del IEEH asumieron el compromiso de 
mejorar las actividades de promoción del voto, así como proyectos para sensibilizar sobre la importancia de acudir a 

las urnas. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Proponen que debates sean obligatorios en los siguientes: Debate obligatorio entre candidatos a 
gobernador, así como otros cargos de elección popular abonaría a la participación ciudadana en comicios, opinó el 

consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Salvador Franco Assad, por tanto, no descartó la posibilidad de reformar 
el reglamento para el desarrollo de estas actividades en futuros procesos. Luego de que en el proceso electoral 

concurrente de este año celebraron por primera vez un debate entre los candidatos a gobernador, el entonces 

encargado de organizar esta confronta de ideas en el Instituto comentó que los lineamientos para la realización de 
debates pueden mejorarse. “Descubrimos que hay algunas cuestiones que podemos mejorar, fue una primera gran 

experiencia que cumplió con los objetivos, salió muy bien el desempeño, pero creo que hay manera de hacer cambios 
en los lineamientos, establecer fechas muy precisas y si considerarlo ya obligatorio para los partidos”. Durante el periodo 

de campañas, muchas solicitudes para organizar debates, principalmente de candidatos a presidentes municipales, no 
pudieron ejecutarse debido a que el cronograma fue superado por el tiempo permitido para llevar a cabo estas 

confrontas. Respecto a las descalificaciones, Franco Assad reiteró que el reglamento prohíbe cualquier difamación o 

diatriba por parte de los participantes, empero es posible considerar una sanción más severa. “Creo que esto trata más 
de educación y madurez política, creo que la prueba está que quienes fueron por el camino de la difamación no generó 

beneficio alguno para ese candidato, al contrario”.  (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-ENTREGA DE CONSTANCIAS: Informó el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), que la entrega de 

constancias de las 12 diputaciones de representación proporcional, de las regidurías por este principio en 53 

ayuntamientos; así como síndicos de primera minoría, serán una vez que los órganos jurisdiccionales resuelvan los 
medios de impugnación interpuestos en contra de los acuerdos CG/256/2016 y CG/257/2016 que el Consejo 

General aprobó el 18 de agosto pasado. Pormenorizó que de manera específica se reportan 14 medios de impugnación: 
cinco contra las 12 diputaciones plurinominales y nueve contra las regidurías de representación proporcional en los 

municipios de Pachuca de Soto, Progreso de Obregón y Huejutla de Reyes, dos; Atitalaquia, Mineral de la Reforma, 
Tulancingo de Bravo y Tepeapulco, uno; interpuesto por los Partidos de la Revolución Democrática, Acción Nacional y 

Movimiento Ciudadano. En este sentido el IEEH se mantendrá atento a las sentencias que emitan, según corresponda, 

el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo y la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. (Redacción, página 04) 

El Independiente-Entrega de pluris hasta que tribunales resuelvan impugnaciones: IEE: El Instituto Estatal 
Electoral (IEE) informó que la entrega de constancias de las 12 diputaciones de representación proporcional, de las 

regidurías por este principio en 53 ayuntamientos, así como síndicos de primera minoría, será una vez que los órganos 

jurisdiccionales resuelvan los medios de impugnación. El instituto reportó 14 medios de impugnación, cinco contra las 
12 diputaciones plurinominales y nueve contra las regidurías de representación proporcional en Pachuca (dos), Progreso 

(dos), Huejutla (uno), Atitalaquia (uno), Mineral de la Reforma (uno), Tulancingo (uno) y Tepeapulco (uno). Los cuales 
fueron interpuestos por los partidos de la Revolución Democrática, Acción Nacional y Movimiento Ciudadano. “El IEE 

estará atento a las sentencias que emitan, según corresponda, el Tribunal Electoral de Hidalgo y la sala regional Toluca 

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación”, explicó el instituto en comunicado de prensa. Las 
impugnaciones son contra los acuerdos CG/256/2016 y CG/257/2016 que el consejo general del instituto aprobó el 18 

de agosto. (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-IEE esperará RESOLUCIONES: La entrega de constancias de las 12 diputaciones de 

representación proporcional, de las regidurías por este principio en 53 ayuntamientos, así como síndicos de primera 
minoría, se realizará una vez que los órganos jurisdiccionales resuelvan los 14 medios de impugnación interpuestos 

contra los acuerdos aprobados para esas asignaciones. Así lo informó el Instituto Esta-tal Electoral de Hidalgo (IEE), 

precisando que esas impugnaciones se presentaron contra de los acuerdos CG/256/2016 y CG/257/2016 que el Consejo 
General aprobó el pasa-do 18 de agosto, referentes a esas asignaciones de representación proporcional... De manera 

específica, detalló el IEE a través de un comunicado, se reportan 14 medios de impugnación, siendo cinco contra la 
asignación de 12 diputaciones plurinominales y nueve contra la de regidurías de representación proporcional en los 

municipios de Pachuca de Soto (2), Progreso de Obregón (2), Huejutla de Reyes (1), Atitalaquia (1), Mineral de la Re-

forma (1), Tulancingo de Bravo (1) y Tepeapulco (1), interpuestos por los partidos de la Rev9Iggión Democrática, 
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Acción Nacional, y Movimiento Ciudadano. En este sentido, añade el IEE en su boletín, "se mantendrá atento a las 

sentencias que emitan, según corresponda, el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo y la Sala Regio-nal Toluca del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación". (Redacción, Ojo: Política) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Marchará PRD a CDMX como señal de protesta: El dirigente estatal del PRD, Ramón Flores Reyes, 
anunció la realización de una caravana de protesta contra la anulación de la elección municipal de Zapotlán de Juárez, 

la cual tendrá por destino la Ciudad de México. En la explanada de la plaza Juárez, explicó que el contingente de 

perredistas buscará audiencia con los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) para exponer los argumentos por los que el triunfo de su candidato, Erick Islas Cruz, se dio 

legítimamente. “Se busca audiencia con los magistrados y nos acompañarán diputados federales, senadores e 
integrantes de las dirigencias estatal y nacional”, detalló. Durante el anuncio, los perredistas mostraron pancartas con 

la leyenda No a la imposición, el pueblo ya decidió, así como presuntas pruebas de irregularidades en comicios de otros 

ayuntamientos que no se sancionaron, a diferencia de lo que ocurrió en Zapotlán. Fueron alrededor de 50 simpatizantes 
del PRD los que se movilizaron y entre los reclamos que hicieron fue la ausencia de sanción a los comicios en Tula de 

Allende, donde argumentaron que el PRI coaccionó el voto. Flores Reyes detalló que, en el caso del juicio de 
reconsideración de Zapotlán, se turnó al magistrado presidente, Constancio Carrasco Daza; mientras que el de Tula, se 

asignó parra su resolución definitiva al magistrado Flavio Galván Rivera. (Emmanuel Rincón, página 07) 
Crónica-Ensucian otros intereses caso Zapotlán, dirigente perredista: (Alberto Quintana, página 09) 

El Independiente-Anuncia PRD Hidalgo caravana hacia CDMX: (Víctor Valera, página 02) 

Plaza Juárez-Pedirán audiencia a magistrados de la Sala Superior del TEPJF: (Ana Luisa Vega, página 
05A) 

Síntesis-Para defender el voto, el PRD busca audiencia: (Susana Jiménez, página 02) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Requiere Hidalgo una reforma integral, no “parches”: TEEH: El Código Federal de Procedimientos 

Electorales, así como la parte procedimental del Código Electoral, deben ser modificados, toda vez que en 20 años no 
se han realizado cambios, planteó el presidente del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), Manuel Alberto 

Cruz Martínez. Los cambios son necesarios para adecuarse a la modernidad de las jurisprudencias en materia comicial, 

advirtió el jurista, quien mencionó la importancia de discutir temas como candidaturas independientes, pueblos 
indígenas y asignación de regidurías. “Eso nosotros lo hemos venido rediseñando de forma constitucional y en forma 

convencional de acuerdo con los tratados internacionales, de acuerdo con las jurisprudencias que estamos obligados a 
aplicar”, explicó. En entrevista, el presidente del tribunal recalcó que esas modificaciones le corresponden al Congreso 

de Hidalgo. “Nosotros ya hicimos el año pasado una propuesta, ojalá nos inviten, que no sea sólo a los partidos políticos, 
quienes tienen su punto de vista muy específico acerca de las leyes electorales; nosotros somos los operadores”, 

sostuvo. Cruz remarcó que el organismo que encabeza está dispuesto a colaborar con la legislatura local, a fin de 

señalar lo que hace falta reformar en la ley. En este sentido, subrayó que hace falta una reforma integral y bien 
estudiada, no sólo “parches”. El magistrado reconoció que la expectativa es difícil debido a los periodos electorales que 

vienen –un extraordinario a nivel local y el presidencial de 2018–, por lo que estimó que no será posible llevar a cabo 
las modificaciones en la LXIII Legislatura, sino hasta la siguiente. Sobre la labor que llevó a cabo este organismo 

jurisdiccional durante el proceso electoral 2015-2016, informó que ha dictado sentencia en 300 juicios. En comparación 

con otros años electorales, en este hubo mayor carga de trabajo, pues antes sólo contaban con entre 120 y 170 
procesos a resolver. “Duplicamos el trabajo, crecimos más cien de por ciento”, afirmó Cruz. “Andamos sobre un 97 por 

ciento, más o menos, de efectividad. De 300 juicios, en promedio, la Sala (Regional) Toluca únicamente nos revocó o 
modificó cinco. Hemos estados trabajando con base en los elementos probatorios que tenemos en los expedientes; 

creo que es algo bastante satisfactorio”, añadió. El presidente del TEEH reconoció que el tribunal local no siempre 

comparte puntos de vista con la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); no 
obstante, dijo ser respetuoso de sus apreciaciones. (Yuvenil Torres, página 10) 
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Crónica-Descartan cambios en vocalías del INE Hidalgo: Sin cambios en la delegación del Instituto Nacional 

Electoral (INE) en Hidalgo: luego de que la autoridad federal aprobó rotaciones en las vocalías ejecutivas de cara a los 
comicios de 2017, en la entidad no efectuaron permutas en el personal. Desde agosto 16 inició el pro-ceso de rotación 

de vocales ejecutivos, específicamente en 19 Juntas Locales del INE en el país, el objetivo es "fortalecer y distribuir la 

experiencia acumula-da" por parte de los miembros del Servido Profesional Electoral en entidades donde presiones 
derivadas de la instrumentación del sistema nacional de elecciones han sido más intensas. Dichos ahustes implican la 

readscripción de casi el 60 por ciento de los delegados estatales del INE. Las entidades que registraron canjes de 
adscripción fueron: Zacatecas, Querétaro, San Luis Potosí, Morelos, Guerrero, Michoacán, Estado de México, Zacatecas, 

Baja California, Ciudad de México. Guanajuato, Sonora, Tamaulipas. Nayarit, Baja California Sur, Quintana Roo, 

Coahuila, Chiapas, Veracruz. Sinaloa y Tabasco. En los casos Tlaxcala, Sinaloa, Puebla, Oaxaca, Hidalgo, Durango, 
Chihuahua y Aguascalientes no informaron sobre eventuales intercambios. Hasta el momento, José Luis Ashane Bulos 

permanece como vocal ejecutivo de la Junta Local del INE en Hidalgo, de enero de 1991 a enero del 2005 fungió en el 
mismo cargo, pero entonces era el Instituto Federal Electoral (IFE), luego del 2005 al 2010 fue readscrito al Estado de 

México. En agosto del 2010 a la fecha continua como titular del organismo en la entidad. Según el INE, los cambios de 
adscripción de los vocales, aprobados por la Junta General Ejecutiva el pasado 11 de julio, forman parte de las acciones 

que toma el Instituto frente a la preparación ante los próximos comicios en 2017 y 2018. (Rosa Gabriela Porter, 

página 09) 

C O N G R E S O 
El Independiente-Elegirán diputados electos junta de gobierno: Serán integrantes de la 63 Legislatura quienes 

elijan a diputados que conformarán la junta de gobierno del Congreso estatal, confirmó el legislador priista Ernesto Gil 
Elorduy. La próxima semana será convocada la comisión instaladora conformada por diputados salientes y electos, los 

últimos tomarán protesta al cargo.  indicó. El todavía presidente de la junta de gobierno negó que la falta de acuerdos 
entre diputados electos retrase la actividad legislativa. puntualizó. Versiones extraoficiales señalan a dos posibles 

aspirantes a la junta de gobierno del Congreso local; el primero de ellos es Canek Vázquez Góngora y Luisa Pérez 

Perusquía, ambos diputados electos por representación proporcional del Partido Revolucionario Institucional (PRI). En 
cuanto al proceso de transición, Gil Elorduy explicó que esperarán la resolución de los asuntos interpuestos en el 

Tribunal Electoral de la entidad para acreditarlos como diputados. El diputado priista descartó deudas por parte del 
Congreso, ya que es el gobierno estatal quien lleva la parte administrativa. (José Manuel Martínez, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Inician PREPARATIVOS para RENOVAR poderes EJECUTIVO y LEGISLATIVO: 
(Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Pide Olvera “valores y “planeación a alcaldías: El mandatario Francisco Olvera Ruiz exhortó a las 
próximas autoridades municipales a que actúen con “valores”, además de una “buena planeación y “administración”. 

Durante la clausura de las Jornadas de Capacitación de Autoridades Municipales Electas, el gobernante aseveró que la 

percepción del descontento social es por “la corrupción, la componenda y la opacidad” con la que algunos funcionarios 
locales se conducen. Olvera afirmó que, durante su gestión, que termina el próximo 4 de septiembre, hubo regidores 

que solicitaron recursos extra a su administración. No obstante, señaló, una cosa es no estar de acuerdo con una obra 
o acción, y otra es el chantaje. Acompañado del gobernador electo de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, el mandatario 

señaló que la pluralidad de fuerzas políticas que hay “no impide que estemos unidos; no pensando en un interés de 

partido o de grupo, sino en lo que requiere y demanda el pueblo de Hidalgo”. La capacitación, en la cual se realizaron 
trabajos sobre el Plan de Intervención para el Fortalecimiento Institucional de los Ayuntamientos 2016-2020, se 

desarrolló durante seis semanas, con 125 horas, divididas en 44 paneles en los que participaron 800 personas que 
integrarán las alcaldías en el próximo periodo. A la clausura de los trabajos acudieron el director general adjunto del 

Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed), Cuauhtémoc Paz Cuevas; el director general 

de Normalización y Certificación de Competencias Laborales, Alberto Almaguer Rocha; así como el secretario general 
de la Confederación Nacional de Municipios de México (Conamm), Sergio Arredondo. (Emmanuel Rincón, página 

04) 
Enfatizan gobernadores repudio por los moches: (Jocelyn Andrade, página 03) 

Síntesis-Pide Olvera a los alcaldes gobernar mediante valores: (Edgar Chávez, página 03) 
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Criterio-Inviste UAEH a Aznar; afirman que la enaltece: La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) 

invistió al expresidente del gobierno español José María Aznar López como doctor Honoris causa por sus contribuciones 
a “la educación a nivel internacional”, en el inicio de actividades de la XXIX edición de la Feria Universitaria del Libro 

(FUL), a la cual algunos autores declinaron acudir por la condecoración a uno de los promotores de la guerra contra 

Irak en 2003. El rector Humberto Veras Godoy entregó el máximo reconocimiento que da la institución al exmandatario 
por su trayectoria “política y social” durante su gestión como encargado del gobierno ibérico, entre 1996 y 2004. “Es 

usted poseedor de un amplia experiencia académica y diplomática, ejemplo para los docentes y estudiantes de la 
institución”, elogió el directivo universitario a quien, hace 13 años, apoyó la intervención militar de Estados Unidos y 

Reino Unido en Irak, donde reportes oficiales reconocen que no se encontraron armas de destrucción masiva. Por su 

parte, Aznar López se dijo agradecido de recibir el reconocimiento de la Autónoma de Hidalgo. Ahora que forma parte 
de la comunidad universitaria, afirmó, la UAEH podrá contar con él en la medida que considere que su contribución 

puede servir a la institución. El también presidente de honor del Partido Popular (PP) de España felicitó a la institución 
por formar parte de las 50 mejores universidades de América Latina, según el ranking Times Higher Education (THE), 

elaborado con base en los criterios del World University Rankings. Aznar ha sido condecorado con el mismo grado 
honorífico por diez universidades de  diferentes países. Tras la investidura, Criterio cuestionó al presidente FUL, Marco 

Antonio Alfaro Morales, sobre la declinación de autores como Pablo Mayans y Diego José para asistir al encuentro 

literario, en rechazo a la distinción a Aznar, a quien calificaron de “impresentable y ruin”, así como “deplorable. El 
directivo dijo que la Autónoma es respetuosa de su decisión, pero la condecoración al expresidente de España “no 

daña” la imagen de la UAEH, sino que “la enaltece”, sostuvo. Aznar es abogado por la Universidad Complutense de 
Madrid, exlíder de la oposición de España entre 1989 y 1996, exmandatario ibérico, quien incorporó a su nación a la 

Unión Europea para adoptar el Euro como moneda. El ibérico está amenazado por el Estado Islámico, por lo que forma 

parte de uno de los blancos que pretende atacar el grupo radical. (Ignacio García, página 05) 
Milenio-Otorgan a José María Aznar el Honoris Causa: (Teodoro Santos, página 10) 

El Independiente-UAEH, en el camino del éxito: Aznar: (Lourdes Naranjo, página 15) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Confía EGS en sensibilidad de la nueva administración: Afirmó el presidente municipal de Pachuca, 

Eleazar García Sánchez, que a unos días de dejar el encargo existe plena confianza en que la administración panista 
que entrará en funciones tendrá la iniciativa y sensibilidad para dar continuidad a la labor realizada en beneficio de la 

población. Expuso que como lo reiteró durante su reciente rendición de cuentas hace un par de días, en la ciudad restan 
demasiadas acciones por hacer; sin embargo, destacó que se han emprendido una labor muy importante que queda 

como cimiento, de tal forma que una vez que se renovará tanto el ayuntamiento de Pachuca como el gobierno del 

estado, se confía en que sabrán corresponder al reto en la ciudad. Sentenció que además de corresponder a ese reto 
que implica la ciudad, se debe realizar un enfoque siempre con apego a la transparencia y a la eficacia, como siempre 

se realizó en la administración que encabeza. Mencionó que durante su gestión se realizó una labor redonda en todos 
los sentidos, puesto que se establecieron programas y acciones a los cuales se les debe de otorgar la importancia que 

requieren, ya que son de un alto impacto para la ciudadanía. Estimó que también a lo largo de la administración 

municipal, se apeló a la tolerancia y a la no distinción de colores partidistas, lo que atribuyó sin duda alguna al éxito 
que se ha tenido en el municipio. Lo anterior, ha llevado a que conforme transcurrieron los días, la ciudad se consolidara 

de una manera adecuada, tal y como se tenía proyectado para las familias de la ciudad desde el inicio de la 
administración. Del trato con quien habrá de asumir el encargo que hasta este día representa, señaló que siempre se 

han mantenido ambas partes con la disposición de trabajar por la ciudad, de tal forma que destacó la apertura de 

ambas partes. Finalmente sentenció que, a pocos días de concluir su mandato municipal, se mantiene tranquilo con las 
constancias de haber siempre se buscó el bienestar de las familias pachuqueñas, al considerar que entro de cada acción 

se dejó el máximo esfuerzo y lejos de que las inversiones realizadas, lo más importante fue el beneficio que generó en 
la población. (Milton Cortés, página 05) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   LO C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 

 
Una Llamadita: 

En el segundo capítulo del affaire gobierno-UAEH, el gobernador Francisco Olvera Ruiz reveló lo que todo mundo 
sospecha: que detrás de la voz del rector Humberto Veras Godoy, está la mano de Gerardo Sosa Castelán, para mostrar 

el músculo con fines políticos y de cara al relevo gubernamental. Para atemperar el tono belicoso previo, Veras Godoy 

tuvo que salir a informar que de los 362 millones de pesos que les adeudan, ya recibieron 156 millones de pesos y el 
propio Olvera Ruiz anticipó que los adeudos quedarán cubiertos la próxima semana. Así, la pretensión de Sosa Castelán, 

de intentar poner contra la pared al gobierno, se va diluyendo. No así la revisión del modo de actuar del acaxochitlense, 
quien desde hace 40 años comenzó una historia de poder y control político de la máxima casa de estudios, desde sus 

andanzas como dirigente de la tristemente célebre Federación de Estudiantes Universitarios de Hidalgo (FEUH), como 

ha documentado con precisión el escritor y académico Alfredo Rivera Flores, en un libro que le generó una denuncia 
por daño moral, promovida por el propio Sosa Castelán. No había necesidad de desplegados ni amagos de marchas y 

protestas si el 31 de agosto no se cubrían los adeudos, dijo Olvera Ruiz, pues con una llamada telefónica era suficiente. 
Pero Sosa Castelán no lo pensó así y en cambio quiso mostrar su músculo, especialmente ante la llegada de Omar 

Fayad Meneses al poder ejecutivo, a partir del próximo 5 de septiembre. De ese modo, Sosa Castelán, intentaba dar 
muestra de su poderío político y a manera de respuesta al gobierno, en su periódico El Independiente, declaró que en 

la UAEH se han invertido 300 millones de pesos en infraestructura, con recursos propios. Por lo pronto Sosa Castelán 

tendrá que guardar sus armas para mejor ocasión, con el riesgo de que desde dentro de la misma universidad, surja 
la rebelión ante tanto autoritarismo y férreo control que ha ejercido hace ya ocho lustros. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
Que en el sindicato de gobierno ya no ven la hora en que se lance la convocatoria para renovar la dirigencia, pues 

el actual líder Víctor Licona Cervantes se mantiene al frente de este organismo a pesar de que su tiempo ya terminó 
y debería abrir la convocatoria, dicen que los trabajadores ya no quieren tratar con él por su prepotencia y negativa al 

diálogo y el apoyo, pues aseguran que solo un grupo de sus allegados son los que se benefician de que él esté al frente 
y no toda la base laboral que en su momento le brindó su apoyo. 

 :Que ayer falleció Roberto González Butanda, fotógrafo hidalguense y con una trayectoria de más de 40 años en 
el fotoperiodismo, fue bien conocido también por el mote de “El Araña” y sus restos son velados en la conocida 

agencia funeraria de la calle de Arista en esta ciudad capital, se espera que hoy se le dé sepultura. Descanse en 
paz Roberto González Butanda. 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Función Sabatina… 

 
Guadalupe Orona vs Eleazar García: 

 
Esta semana la añeja batalla entre antorchistas y el municipio de Pachuca llegó a su clímax, con un round de tú a tú 

entre la lideresa Guadalupe Orona y el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, justo en el marco del 

último informe de actividades del edil. La dirigente del gremio campesino lanzó una afrenta al alcalde y lo retó a acudir 
de manera personal a cada una de las colonias a las que prometió en su momento mejoras en infraestructura urbana 

para corroborar en cuáles sí cumplió y cuáles simplemente despreció. El gancho al hígado fulminante llegó cuando 
Orona Urías dijo que Eleazar utilizó a la Casa Rule como una más de sus empresas, sobre todo a través de Cambio 

Verde y los Parquímetros, y remató al aseverar que durante su mandato siempre vio al pueblo de Pachuca como su 
clientela, “a la que le extrajo todo el dinero posible”. 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
que no deja de sorprender el uso que dio este jueves el titular del patronato de la universidad a la estación de radio de 

dicha institución; Gerardo Sosa, eterno mandamás de la casa de estudios, se convirtió con ello en la voz principal del 

movimiento que desencadenará en una marcha este 31 de agosto. No obstante, el gobierno depositó cerca de la mitad 
de los más de 300 millones de la UAEH reclama, todo indica que no es más que un pretexto para llamar la atención. 

 
que mañana domingo en un salón de eventos de la avenida Colosio, en la ciudad de Pachuca, la presidenta municipal 

electa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, presentará a su equipo de colaboradores, con quienes gobernará a partir 

del 5 de septiembre. Sin que hayan trascendido nombres de quienes integrarán el gabinete capitalino, se esperan 
sorpresas. O sea, una semana antes de asumir su responsabilidad estaremos conociendo quienés y en qué cargos.  

 
que los preparativos para la ceremonia de toma de protesta de ley de Omar Fayad Meneses como gobernador 

constitucional del estado en la sede del Congreso local se desarrollan en tiempo y forma, a fin que la legislatura entrante 
posiblemente se instale el viernes 2 de septiembre. De igual manera, en el auditorio Gota de Plata, ya investido como 

primer mandatario estatal, Fayad Meneses dará a conocer a los hidalguenses su Plan de Desarrollo para el periodo 

2016-2022 
 

que la presidenta municipal de Zempoala, Selene Peña, se alista para rendir su último informe de gobierno, el que se 
desarrollará la próxima semana. Durante el último ejercicio de rendición de cuentas la servidora pública presumirá las 

obras que se ejecutaron en comunidades y fraccionamientos de esta demarcación, proyectos, que acusan sus 

gobernados, se hicieron con recursos aportados por los propios habitantes ante el poco o nulo apoyo por parte del 
ayuntamiento, cuya titular buscará acomodo en las oficinas de la Ciudad de México del PRI… ¿será? 

 
que Mirna Hernández, ex candidata del PRI a la alcaldía de Pachuca, anda muy activa en sus redes sociales presumiendo 

estar en diversos eventos de índole político, empresarial y hasta social, por lo que la ex diputada federal no se descarta 
como una de las sorpresas dentro de algún cargo público en la administración estatal. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
La cantidad de depósitos que se harán esta última semana de gobierno… 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Existen problemas al interior del PRI que no pueden ocultarse y que requieren de un análisis más profundo, que de 

hecho ya comenzó, si es que quiere recuperar el terreno arrebatado por los propios excesos de una clase política voraz 

que desde hace mucho tiempo aprovecha las redes del poder para tener en sus manos toda clase de prebendas. Este 
panorama juega hoy un papel de suma categoría en la reconstrucción, donde debe acabarse con la simulación y las 

traiciones internas. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-ROBERTO DIEZ: La trayectoria de Diez Gutiérrez de la Parra incluye varias dependencias de la administración 
estatal, desde el Consejo Estatal de Población y diversas responsabilidades en la Secretaría de Educación, sólo por 

mencionar algunos puestos. Actualmente, como rector de Universidad Tecnológica Bilingüe de Mineral de la Reforma, 
suma esfuerzos para terminar con los temas pendientes y así brindar una buena propuesta a los jóvenes. 
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Abajo-GERARDO LÓPEZ: Aparece el perfil del alcalde de Almoloya no precisamente como el más querido en la 

demarcación. Lo anterior porque en reiteradas ocasiones su nombre resonó en la esfera pública por asuntos nada 
relacionados con su quehacer político o con acciones a favor de los habitantes. Por si fuera poco López Ramírez también 

figura como uno de esos funcionarios que decidieron declararse independientes. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

AIRE 

Omar Fayad “les devuelve el alma al cuerpo” a los burócratas al insistir en que no habrá un despido 
masivo en cuanto asuma sus labores como gobernador constitucional de Hidalgo, lo cual representa un 

verdadero alivio para muchos pues quién no temería de saber que puede perder su empleo, sólo por el cambio de 
administración. Y, por cierto, ayer, en el evento de clausura de la capacitación a los alcaldes electos, al 

originario de Téllez le cantaron “Las Mañanitas” y es que incluso en el día de su cumpleaños los 
compromisos le hacen seguir con su agenda. 

  

ESQUIRLAS 
 Complicaciones para la mayoría de los alcaldes salientes representaron las demandas laborales, algunas 

pendientes desde varios mandatos anteriores. Ese tema sin duda implicó un mayor esfuerzo en cuanto al diálogo 
para evitar el entorpecimiento del trabajo para estas gestiones de 4 años, siete meses y 17 días; lamentablemente, al 

cierre, no en todas las demarcaciones finiquitaron este tema, lo cual implica que los gobiernos entrantes seguirán con 

estos pendientes. El asunto no es sencillo porque los montos por pagar a veces llegan a cifras millonarias. 
  

INDICIOS 
 Lo que son las cosas, mientras que por un lado abundan los notarios en Hidalgo, resulta que una situación 

que dificulta las labores, para áreas como la CDHEH, es la falta de peritos autorizados pues para realizar 
labores específicas estos perfiles sólo cuentan con los conocimientos generales (aunque bueno, esa escasez es 

nacional). 

  
OTRO 

 Aparece Filiberto Hernández como otro de los funcionarios que ofrece disculpas: así lo hizo el alcalde de 
Mineral de la Reforma a la asamblea municipal y a la población por los excesos, aceptando lo que le 

corresponde. Reconoció, al presentar su quinto informe, que existieron momentos en que no se coincidió en ideas 

con los diferentes actores políticos del municipio, incluida la ciudadanía. Subrayó el trabajo de gestión para incrementar 
el presupuesto, ante instancias federales, estatales y sector privado, lo cual permitió incrementar la oferta educativa, 

cultural y deportiva, sin desatender las necesidades en servicios básicos. 
Enfatizó el trabajo de legisladores federales para atraer más recursos extraordinarios al municipio, así como el respaldo 

del gobernador José Francisco Olvera Ruiz. Recuérdese que esta semana, también Rosario Robles presentó 

disculpas a los medios impresos por su dicho de que “los periódicos sólo sirven para matar moscas y 
limpiar vidrios”, declaración muy imprudente. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal- “Dualidad” de Anaya daña a PAN: Madero: Ricardo Anaya debe definir si se quedará como 
presidente de PAN y árbitro electoral para 2018 o será aspirante y candidato presidencial, porque esta “dualidad” ya le 

está haciendo daño al partido, afirma el diputado federal del albiazul, Gustavo Madero Muñoz. El ex dirigente nacional 
del PAN asegura que en el instituto ya empezó la campaña por la candidatura a la Presidencia en 2018. Madero acusa 

que Anaya nunca va a admitir públicamente que buscará la candidatura a la Presidencia por el PAN, pero es una 

simulación, ya que todos lo ponen en las encuestas y los panistas dicen que deben estar cerca del queretano para 
obtener una candidatura a puesto de elección popular  (Horacio Jiménez, primera plana) 
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La Jornada-Las reformas educativa y energética “no funcionaron”, afirma Miguel Ángel Mancera: El jefe 

de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, afirmó que las reformas educativa y energética no 
funcionaron, y pidió a los diputados federales del PRD vigilar la que se refiere a seguridad. Al participar en la reunión 

plenaria de los diputados federales perredistas, el funcionario capitalino dijo que, si bien el nuevo sistema penal 

acusatorio implica una profunda transformación, es necesario estar atentos en temas relativos a la libertad de los 
reclusos. Se necesita una agenda estratégica, que vea las reformas de las reformas. Hoy no está funcionando la reforma 

energética ni la de educación, y tenemos que cuidar mucho la de seguridad. Mancera llamó la atención sobre que los 
gobernadores electos se van a encontrar con que el sistema penal acusatorio, por lo que tanto se ha luchado, todavía 

no está dando frutos. “Así lo asumo; lo digo con toda responsabilidad, porque se van a encontrar con más personas en 

libertad, y ese es un tema que se debe atender, con todo cuidado, en cada uno de los estados. Las medidas precautorias 
que no se han implementado, el estancamiento en la congestión de juicios y el retardo en las tarjetas de investigación 

son cifras que ahí están. “Analicemos las reformas que se tengan que hacer al Código Nacional de Procedimientos 
Penales. No está concluida la tarea, por el contrario, hay mucho que hacer. Podemos crear una gran esfera de impunidad 

si no lo trabajamos con cuidado. (Roberto Garduño, página 09) 

Excélsior-Desplaza CNTE a niños de Chiapas:  El paro magisterial que se vive en Chiapas —desde enero— ha 

empezado a desplazar a estudiantes de esa entidad que buscan refugio escolar en escuelas del estado de Tabasco. Los 

estudiantes provienen de comunidades como Reforma, Palenque, Catazajá y Ocosingo, de acuerdo con directores 
entrevistados. Edilia Pérez, directora de la telesecundaria Jesús Sibilla Zurita, dijo que en la semana que terminó recibió 

a ocho niños, aunque para el próximo lunes se esperan dos más. Todos los días son más de dos horas de camino para 
venir a la escuela”, señaló Kevin David Flores, uno de los refugiados en esa telesecundaria. Sylvia Schmelkes, presidenta 

del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), urgió a aplicar un plan B que garantice en Chiapas y 

Oaxaca el derecho de los niños a recibir clases. NIÑOS PIDEN REFUGIO ESCOLAR El conflicto magisterial desplazó 
a niños y adolescentes de Chiapas quienes buscaron refugio en planteles de Tabasco. Directores de diferentes escuelas, 

principalmente de educación básica, refieren que los alumnos provienen de municipios como Reforma, Palenque, 
Catazajá y Ocosingo, todos de Chiapas. Informaron que al arranque del ciclo escolar varios padres de familia se 

presentaron a solicitar la inscripción de sus hijos, ante la situación en Chiapas, donde el paro suma ya más de seis 
meses (Fabiola Xicoténcatl, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 

:Que la cancelación del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas para asistir a la reunión plenaria de la bancada del Partido 

de la Revolución Democrática en la Cámara de Diputados se debió a que también fue invitado el gobernador electo de 
Veracruz, Miguel Ángel Yunes, a quien al parecer el ex jefe de Gobierno no puede ver ni en pintura. Por cierto, hoy 

durante la clausura de la reunión, se sabrá si se ratifica a Francisco Ramírez Neri al frente de la coordinación de la 
fracción o bien si Jesús Zambrano logra ocupar el cargo. Dicen que el sonorense se quedará únicamente con la 

secretaría de tres comisiones y eso “por mera atención”. 

 :Que la Secretaría de Educación Pública, encabezada por Aurelio Nuño, detectó que el principal argumento jurídico 

que utilizan los maestros de la CNTE para evitar el despido y justificar que no cometieron más de tres faltas en 30 días 
es que acudieron a la escuela, “pero estaba cerrada”, cuando son ellos mismos quienes impiden la apertura. A propósito, 

quien prácticamente salió corriendo de las instalaciones del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación fue la 
oficial mayor de la SEP, Adriana Gómez, para evitar responder sobre los procesos legales que siguen a los profesores 

sancionados por no trabajar. 

 :Que la Universidad Autónoma de la Ciudad de México incrementó en 21 por ciento el número de matrículas de quienes 

estudian en los centros de reclusión capitalinos. Al iniciarse el semestre 2016-2, el número de internos que cursa alguna 
de las tres carreras que imparte la UACM, dentro del Sistema Penitenciario de la Ciudad, pasó de 292 a 352, al otorgar 

60 lugares más en la licenciatura en Derecho. De los 352 la mayoría cursa Derecho, cinco Ciencias Políticas y cuatro 
Creación Literaria. Hasta ahora, 17 reos han logrado título profesional y otros 46 están en su proyecto de tesis. 
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 :Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, confirmó que su informe no sufrirá ningún 

cambio significativo el próximo 17 de septiembre, pues se espera que llegue al recinto de Donceles a escuchar 
posicionamientos para luego dar su mensaje. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

¿Qué mosca le picó a Rosario Robles?  
¿Nadie sabe qué mosca le picó esta semana a la secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano? En una gira por 

Ciudad Juárez, Rosario Robles lanzó la frase: "Los periódicos sirven para matar moscas y limpiar vidrios", dijo en defensa 

del priísta César Duarte, gobernador de Chihuahua, quien ha sido señalado de supuestos manejos financieros irregulares 
en su gestión y que afronta un pro-ceso de expulsión en el PRI. Al día siguiente, doña Rosario se hizo la mosquita 

muerta y pidió perdón en su cuenta de Twitter: "Dije una desafortunada frase sobre los periódicos. Sé de su importancia 
y honestamente me disculpo por ello". Robles se hizo mosca y ya no ha tocado el tema: en boca cerrada no entran 

moscas. Pero nos dicen que nadie sabe la verdadera razón de la integrante del gabinete presidencial para semejante 

mosqueada y la única certeza es que nunca falta una mosca en la sopa Y del calificativo de limpia-vidrios, mejor ni 
hablar, mujer.  

 
Cárdenas, ausente en reunión del PRD  

En este espacio le dimos cuenta hace unos días que Cuauhtémoc Cárdenas asistiría a la reunión plenaria de los diputados 
del PRD en San Lázaro. Sin embargo, el hijo del general Cárdenas canceló este viernes su asistencia y el motivo fue, ni 

más ni menos, que también asistiría el gobernador electo de Veracruz, el panista Miguel Ángel Yunes Linares. Nos 

cuentan que ambos políticos tienen agravios pasados, principalmente del veracruzano hacia don Cuauhtémoc, quien 
decidió no abrir viejas heridas y diplomáticamente la dejó pasar, nos cuentan.  

 
Meade y el PRI 

 Una intensa actividad política ha desplegado últimamente el secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade. En 

su equipo de trabajo ponderan que ha tenido una serie de acercamientos con distintos liderazgos de partidos políticos, 
como reflejo de la pluralidad que ha mostrado en su carrera. Sin embargo, en los últimos días incrementó sus encuentros 

con legisladores y distintas estructuras del PRI. Nos mencionan que el pasado jueves estuvo con asambleístas y 
delegados tricolores de la Ciudad de México y el viernes viajó a Tepic para estar en el Congreso Nacional de la Con-

federación Nacional Campesina, donde estuvo acompañado por el experimentado ex legislador priísta Augusto Gómez 

Villanueva, quien tiene una histórica relación con el sector campesino del país. Pero no piense usted que don Pepe 
Torio anda en campaña.  

 
El plagio: guerra sin cuartel  

El caso de la tesis del presidente Enrique Peña Nieto ha desatado una guerra sin cuartel del plagio, en la que participan 
periodistas y escritores. Abrieron fuego todos contra todos. Por ejemplo, León Krauze escribió en Letras Libres que si 

la emulación es la mejor forma del halago, Jon Stewart puede sentirse adulado: "Denise Dresser y Jorge Volpi lo leyeron 

y decidieron que la mejor manera de re-conocer la labor del cómico periodista era duplicar, muchas veces al pie de la 
letra, su libro America: The Book". El analista de medios Marco Levario Turcott recetó a Jenaro Villamil, que 

publicó hace once años un texto anónimo que hizo pasar como reportaje y ahora habla y condena el plagio. Claro, la 
historia de los plagios no es nueva, pues EL UNIVERSAL ha documentado cuatro casos: 2013, el de Rodrigo Núñez 

Arancibia, maestro en Historia y doctor en Sociología; el de Juan Antonio Pascual Gay, doctor en Letras, y el de 

Cuauhtémoc Calderón Villareal, doctor en Economía. La cobertura que se le dio a las evidencias por plagiar tesis y 
artículos académicos provocó en los cuatro casos genuinos terremotos en el mundo universitario. Entonces, el que éste 

libre de plagio… 
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 
PARA RIPLEY: el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, reconoció públicamente que las elecciones le salen 

muy caras a los mexicanos. A PROPÓSITO del presupuesto 2017 de ese instituto, consideró que la desconfianza se 

traduce en costosos candados. Y AUNQUE su reflexión no modificará los ¡15 mil millones de pesos! que se quiere gastar 
el INE en el 2017, queda la esperanza de que, para las elecciones del 2018, pueda venir un cambio. ESO SÍ, es chamba 

de tooodos.  
 

 MUY HÁBILES se vieron los diputados del PVEM con los cuatro secretarios que fueron a su reunión plenaria, pues 

cada uno de ellos acabó, como el poema de García Lorca: "verde, que te quiero verde".  EL MIÉRCOLES, en cuanto 
llegó el titular de Medio Ambiente, Rafael Pacchiano, le enjaretaron un chaleco verde igual al que traían los 

legisladores del partido del tucán. EL ASUNTO no llamó la atención dado que Pacchiano es militante pevemista, pero el 
jueves, a más de uno le extrañó que los secretarios de Desarrollo Social, José Antonio Meade; de Salud, José 

Narro, y de Educación, Aurelio Nuño, se colocaran la prenda. ¿SERÁ que los secretarios de plano se vieron muy 
verdes, o por ser amables acabaron haciéndole el juego a los del PVEM? Es pregunta que se pinta de colores.  

 
 LLEGÓ la hora "cuchicuchi" para los diputados federales del PRD. Hoy definen la agenda legislativa para el periodo de 

sesiones que comienza el 1 de septiembre en una mesa moderada por Jesús Zambrano. LA DUDA es cuál será la 
prioridad de los perredistas, pues mientras algunos apuestan por iniciativas polémicas como revisar la reforma 

educativa, otros prefieren las lucidoras y de bajo riesgo, como la de la mariguana medicinal. OTROS MÁS quieren 
entrarle a temas de verdad sustanciales como la eliminación del fuero constitucional. Ya se verá si gana la forma... o 

el fondo. 

 
 EL PLEITO en el PAN se traslada mañana a otro escenario: el Estado de México. Los panistas mexiquenses elegirán 

a su dirigente estatal de entre Óscar García y Víctor Hugo Sondón. AL PRIMERO se le identifica con el diputado 

federal y suspirante a la candidatura a gobernador Ulises Ramírez, personaje muy cercano a Gustavo Madero. AL 
SEGUNDO, con los alcaldes de Naucalpan, Edgar Olvera, y de Huixquilucan, Enrique Vargas, quienes están 

alineados con su dirigente nacional, Ricardo Anaya. Y DADO que el Edomex es la entidad con el mayor padrón electoral 
del país, se anticipa que en la elección interna de mañana saldrán chispas azules…otra vez, 

 (Redacción, página 10) 

 


